

**ESTRATEGIAS DE DESARROLLO:  
VISION DE UN GRUPO ETNICO HUILICHE (1)**

Priscilla Délano A.  
Liliana Larrañaga C.  
Universidad Austral de Chile.

**ANTECEDENTES.**

**1. Introducción:**

El grupo huilliche estudiado se encuentra ubicado en la localidad de Valdad-Incopulli, a 8 km. al sur-este de Quellón, isla de Chiloé (2).

Constituye una comunidad cuya actividad económica básica es la agricultura de subsistencia, la cual se ve limitada tanto por la cantidad reducida de terrenos que posee cada grupo familiar -un 42% posee predios entre 1.5 y 5 hás. y el 58% entre 5 y menos de 60 hás.- como por la calidad de ellos, ya que se trata de una zona compuesta de bosque nativo y abundante lomaje, lo cual no permite su óptima utilización.

Las condiciones descritas configuran niveles de vida extremadamente bajos, lo cual tendría una tendencia creciente debido al aumento demográfico, fundamentalmente.

Esta situación requiere que se planteen nuevas estrategias de subsistencia que fomenten su desarrollo y permitan

(1) Trabajo realizado a través del Proyecto S.84.24 de la Dirección de Investigación y Desarrollo de la Universidad Austral de Chile.

(2) Ver Figura Nº 1.

elevar sus niveles de vida, lo cual podría realizarse a través del Centro de Experimentación de Mitílicos que posee la Universidad Austral en la zona (3).

Tradicionalmente la problemática del desarrollo ha sido analizada desde la perspectiva de las políticas indigenistas, que pretenden lograr el desarrollo de las pequeñas comunidades mediante su "integración" a las estructuras de la sociedad mayor (Barre, 1983), sin considerar que tales grupos pueden plantearse sus propias estrategias de desarrollo, desde una perspectiva diferente.

## 2. Objetivos:

Con el objeto de ver la factibilidad de que la población huilliche de la comunidad Valdad-Incopulli, se incorpore a las actividades de desarrollo que pretende realizar la Universidad Austral de Chile en torno al cultivo de mitílicos, lo cual implicaría abandonar en parte sus patrones económicos tradicionales, a través de este estudio se intenta:

1. Detectar las aspiraciones y expectativas del grupo de jóvenes de la comunidad, dado que son los más susceptibles de ser incorporados en un proyecto de desarrollo de esta índole.

En este sentido, se investigaron las aspiraciones y expectativas de la población entre 14 y 30 años, en relación a su educación, capacitación, actividad ocupacional y migración, considerando la incidencia que en éstas tenían variables tales como la edad, sexo y nivel educacional.

2. Obtener de parte de la comunidad su visión acerca de las condiciones que consideran permitirían elevar sus niveles de vida, y las posibilidades y limitantes que perciben para conseguir tales objetivos.

Para lograr el primer objetivo se realizó un survey

social, abarcando a todo el grupo de estudio. En relación al segundo punto, la información se obtuvo a través de entrevistas en profundidad realizadas a una muestra representativa, tanto de jóvenes como de adultos, de la comunidad.

### 3. Organización de la Comunidad:

La comunidad se encuentra estructurada en dos grupos diferentes, siendo el factor decisivo de esta separación la pertenencia a la reducción indígena.

Este mismo hecho nos permite hablar de un grupo étnico, en el sentido dado por Barth (1976), es decir, considerando definitorio para diferenciarlos como tal su auto adscripción y la adscripción por otros.

En este caso, quienes pertenecen a la reducción se consideran huilliches, así como el resto de la comunidad "No huilliche" también lo hace, sin embargo, quienes no pertenecen a esta organización dicen no serlo. Cabe señalar, que el grupo reside en el mismo sector desde tiempos ancestrales y que presentan estrechos lazos de parentesco, existiendo sólo cuatro apellidos en la comunidad.

La reducción se constituyó legalmente el 27.X.1983, fundamentalmente como un mecanismo para recuperar las tierras en las cuales habitaban y de las que iban a ser expulsados por su "dueño legítimo", a quien habían sido cedidos por el Gobierno hace aproximadamente 30 años.

A través de la organización se consiguió obtener títulos sobre 500 hás., bajo la legislación indígena, que impide su venta, así como otros beneficios como exención de pago de contribuciones, becas, etc. Actualmente, la dirección de la reducción está solicitando la propiedad del antiguo "fundo de los indios", 29.000 hás. entre los ríos Llacutá y Yaldad.

Si bien la organización formal de la reducción se re-

monta a 1983, la comunidad tiene un cacique que fue elegido en 1973, a la muerte de su padre. El cacique funciona con un Consejo de Administración que lo asesora y que es elegido por la asamblea de socios de la reducción.

El cacique señala que la reducción pertenece a la región de Butahuillimapu, que incluye las Provincias de Valdivia, Osorno y Chiloé, y que se rigen por el Tratado de Paz de 1793, firmado en Río Las Canoas, Osorno. No existiría entre estos grupos huilliches y los mapuche ninguna diferencia.

## II. ANALISIS DE LA INFORMACION

### 1. Aspiraciones y Expectativas de los Jóvenes:

#### 1.1. Educación:

##### Nivel de Satisfacción:

En el grupo de jóvenes que ya terminaron sus estudios, se midió el grado de satisfacción con la educación alcanzada.

Se encontró que sólo un tercio de los entrevistados mostraba satisfacción con los estudios realizados. Este hecho parece importante porque sería un grupo receptivo a elevar sus niveles educacionales.

##### Aspiraciones:

Frente al planteamiento: "de haber podido hacerlo ¿qué educación habría alcanzado?, este mismo grupo marcó una alta preferencia por los estudios técnicos, tanto entre los hombres como entre las mujeres, sin diferencias importantes a nivel de la edad.

En el caso de las mujeres se observan también preferencias más elevadas por alcanzar educación media y superior, que























